

Pour la mesure, on ajoute à la température axillaire du sujet, la vitesse d'ascension thermométrique partant de 20° exprimée en dixièmes de degrés par la hauteur de la colonne mercurielle atteinte dans la minute.

Exemple: Un sujet de 36°5. Le thermoréomètre placé sur le sternum marque, au bout d'une minute, 29°5. On retranche les 200 dixièmes antérieurs et l'on a  $365 + 95 = 460$  dixièmes.

Pour Tétau, tous les sujets qui présentaient un chiffre supérieur étaient des prédisposés à la tuberculose. Tous ceux qu'il a examinés par cette méthode présentaient des troubles de fatigue dont il vient d'être parlé, et beaucoup étaient des descendants de tuberculeux.

Muni de ces mesures consomptives, il est facile de faire un traitement approprié. Notre confrère déclare qu'il a réussi par l'application de cette méthode de diagnostic pré-tuberculeux à diminuer dans sa clientèle la tuberculose des deux tiers.

Ce résultat paraît fort encourageant, et peut-être y aurait-il grand intérêt à user de ce moyen, très facile à pratiquer, pour établir ce que le Dr Tétau appelle: "Le diagnostic pratique de la prédisposition à la tuberculose pulmonaire." (1)

Le tuberculeux est souvent un fébricitant, le pré-tuberculeux peut l'être également. Seytre dit que la fièvre des tuberculeux n'est pas toujours en rapport avec la nature des lésions (2). Pour lui, elle est toujours causée par la lésion pulmonaire. Nous croyons qu'il y a là quelque exagération. Où nous sommes d'accord avec l'auteur, et où nous croyons devoir mentionner un signe de pré-tuberculose, c'est quand il insiste beaucoup sur le rôle capital du terrain organique. Tous nos efforts doivent tendre à modifier le terrain malade. Par quoi le saurons-nous, si le sujet ne présente aucun signe d'auscultation, par la température exagérée.

Dans un travail sur la tuberculose larvée, nous avons parlé de la fièvre pré-tuberculeuse à forme typhoïde. Cette fièvre n'a rien de pré-tuberculeux, elle est bel et bien bacillaire, puisqu'on trouve du bacille de Koch dans l'organisme. Soit dit en passant: ceci montre l'utilité d'une revue sur la pré-tuberculose jusqu'ici confondue avec les formes larvées, avec les formes de début. Nous

(1) D. La tuberculose infantile, *Et cetera* 1913, page 177 à 188.

(2) La fièvre des tuberculeux: in *Pres e Médecine*, page 378, 1902.